

とまちやん通い

角ともこ県議会レポート

2022.4 April vol.58

島根原発再稼働の是非を討議

二月定例議会

2月定例議会では、新年度予算案を中心に審議が行われました。提案のあった議案はすべて賛成多数あるいは全会一致で可決しました。

議会開会中にロシアによるウクライナ侵攻に抗議する決議」を可決しました。また、昨年の国勢調査結果を受け、議員定数等調査特別委員会を設置して議論を重ねた結果、益田選挙区の定数を3人から2人に減じ、全体の定数も37人から36人に変更する「議会定数に関する島根県議員の定数並びに選挙区及び各選挙区において選舉すべき議員の数に関する条例の一部を改正する条例」が成立しました。

保健福祉職員の待遇改善

かねてから保健・福祉に関する職員の賃金が低いことなどは指摘され待遇改善の必要性が語られていましたし、私もたびたび質問で取り上げてきたところです。

これらの職種の賃金等に関することは、国で基準が定められています。このコロナ禍で職員確保が喫緊の課題となり、賃金のベースアップに国もやっと取り掛かりましたが、実際に関係職員の人たちみんなの賃金がアップするのかは、今後の状況を見ないとわかりません。

各施設に交付された財源が

実際に該当する職員の賃金に反映されているのかについてどのように把握されるのか。

健康福祉部長 事業終了後の

の職員の賃金総額と今年の同じ期間の賃金総額を報告していくは、賃金改善実績額の総額を報告してもらいたい、確認することを確認。看護職員分については、交付金が職員にどのように交付されたかなどに関する

ことを確認してもらいたい、確認する。

●各施設に交付された財源が

実際に該当する職員の賃金に反映されているのかについてどのように把握されるのか。

健康福祉部長 事業終了後の

の職員の賃金総額と今年の同じ期間の賃金総額を報告していくは、賃金改善実績額の総額を報告してもらいたい、確認することを確認。看護職員分については、交付金が職員にどのように交付されたかなどに関する



○**子どもの心身への影響**

コロナによる

子供の心身への影響

スポート庁は2021年度「全国体力・運動能力調査」の結果を公表されました。それによると体力調査の合計点は2019年度に比べ、小・中学生の男女ともに低下し、肥満の割合が増加したこと、これは、コロナ禍による運動時間の減少や、テレビ、スマートフォンなどを視聴するスクーリングタイムの増加などの影響だとしています。

○**県内の勤労者の平均賃金はいくらか、それに応じて該当職種の平均賃金は待遇改善後どのくらいになるのか。**

健康福祉部長 賃金構造基本統計調査を基にした令和2年の県内全職種の月収換算の平均賃金は、33万4千円。当該調査を基に試算した各職種別の月収換算の平均賃金は、福祉施設等で勤務する介護職員が28万5千円、看護師が39万7千円、保育士が27万9千円。

今回の交付金により、これら該当職種の賃金は一定程度引き上げられるが、公金を介護職員、保育士、看護職員以外の方の賃金引上げに充てることも可能な仕組みとなっていることから、改善後の該当職員の賃金を推計することは難しい。

県としては、国に対し今回の待遇改善の効果の検証と今後の処遇改善のさらなる充実を報告してもらいたい、確認する。

●**再稼働について拙速に結論を出さない**

島根原子力発電所対策特別委員会

再稼働に反対、賛成のそれぞれの立場から請願、陳情が出されていますが、今回はすべて継続審議となりました。拙速に結論を出さないといふことにはなりましたが、請願提出者からの意見を述べたいという要望は否決されてしまいました。

島根原発2号機の再稼働などについて審議する島根原子力発電所対策特別委員会では、

この影響が心配されるが、どのような対応をされているのか。

教育長 令和3年度の調査結果によると、県内の児童生徒が平日、学習以外でテレビゲームやスマートフォン等の画面を2時間以上見る割合は、新型コロナポジティブ程度の大幅な増加となっています。また、視力については、裸眼視力1.0未満の割合は、元年度と比較して約1から3ポイントの微増となっている。

対応として、学校保健担当の教員や養護教員に対する専門家による研修の実施、過度の電子メディア接触による影響について科学的な根拠を基に伝える専門家の学校等への派遣、県教育委員会幹部職員等を対象とした電子メディアの長時間使用による脳や視神経への影響、eスポーツの負の部分などの情報を正しく理解するための研修などを実施している。

今後は、視力への影響だけでなく、もう一步進めて脳の発達への悪影響などを子どもたちや保護者にしっかりと伝えていく必要があるのではないかと考えている。

このほかにも、宍道高校における外國人生徒の受け入れについてや小さな拠点づくりにおける公民館の役割についてなど質問を行いました。

●**県が設置を予定するデジタル戦略室は、どのような取り組みを目指して設置されるのか。**

島根県 各分野におけるデジタル化施策を着実に推進していくために、デジタル戦略室を設置する。ICT利活用による島根創生の推進に向け、企業の生産性向上や地域課題の解決を図るために各部局に積極的な働きかけを行う全方向的集約の機能を担い、産業、観光、医療、福祉などを目指して設置される。

社会の中で進むデジタル化

県は、これまで電子申請など県民の利便性を図るためにデジタル化に取り組まれてきましたが、国もデジタル社会形成の司令塔としてデジタル戦略室を設置し、行政におけるデジタル化を加速度的に推し進めようとしています。

これから策定するICT総合戦略に沿い、デジタル人材の育成や市町村のデジタル化への支援を行うとともに、関係団体とも連携して、島根の実情を踏まえたデジタル化に向けた取り組みを進めていきたい。

これからの課題。そのために、当面は窓口や書類申請などの対応を両立、並行をしていく期間をある程度設けながら、使いやすいシステムづくりや、スマートフォン等の取扱いが難しい高齢者向けの研修を行う講師の養成など取り組んでいく。

また、高齢化が進む島根県においては、デジタルデバイス対策というの大変重要な課題。そのため、当面は窓口や書類申請などの対応を両立、並行をしていく期間をある程度設けながら、使いやすいシステムづくりや、スマートフォン等の取扱いが難しい高齢者向けの研修を行う講師の養成など取り組んでいく。

県は、これまで電子申請など県民の利便性を図るためにデジタル化に取り組まれてきましたが、国もデジタル社会形成の司令塔としてデジタル戦略室を設置し、行政におけるデジタル化を加速度的に推し進めようとしています。

こうした国の流れに、県もデジタル化に向けて様々な取り組みを行っています。

●**県が設置を予定するデジタル戦略室は、どのような取り組みを目指して設置されるのか。**

島根県 各分野におけるデジタル化施策を着実に推進していくために、デジタル戦略室を設置する。ICT利活用による島根創生の推進に向け、企業の生産性向上や地域課題の解決を図るために各部局に積極的な働きかけを行う全方向的集約の機能を担い、産業、観光、医療、福祉などを目指して設置される。

これから策定するICT総合戦略に沿い、デジタル人材の育成や市町村のデジタル化への支援を行うとともに、関係団体とも連携して、島根の実情を踏まえたデジタル化に向けた取り組みを進めていきたい。

これからの課題。そのため、当面は窓口や書類申請などの対応を両立、並行をしていく期間をある程度設けながら、使いやすいシステムづくりや、スマートフォン等の取扱いが難しい高齢者向けの研修を行う講師の養成など取り組んでいく。

県として、国に対し今回の待遇改善の効果の検証と今後の処遇改善のさらなる充実を報告してもらいたい、確認する。

●**再稼働について拙速に結論を出さない**

島根原子力発電所対策特別委員会

再稼働に反対、賛成のそれぞれの立場から請願、陳情が出されていますが、今回はすべて継続審議となりました。拙速に結論を出さないといふことにはなりましたが、請願提出者からの意見を述べたいという要望は否決されてしまいました。

島根原発周辺自治体に住民団体から出されていた再稼働の是非を取り上げられることなく、本当に住民の声を聴いたといえるのでしょうか。議員は住民の代表として出ているから議会の意見を聞けばいいと言われますが、

とまちゃん通信

十一月定例議会

生活困窮者に寄り添う支援

11月定例議会では、知事提出議案の一般会計補正予算など予算案9件、職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例案など9件、島根県花振興センター花ふれあい公園の指定管理者の指定についてなど一般事件案5件、令和2年度決算の認定議案7件、議員提出議案の議員報酬、費用弁償及び期末手当支給条例の一部を改正する条例案が可決成立しました。

主権者教育について

10月31日に衆議院選挙が行われました。全国の最終投票率は55.93%で前回・平成29年の選挙より2.9ポイント余り上回ったようですが、戦後3番目に低い投票率だったということが、18歳と19歳の投票率は43.01%で前回から2.52ポイント高くなっているとはいっても投票率としては決して高い数字ではありません。

●今回の衆議院選挙をどのように取り上げられたのか、県内高校の取り組み状況を聞く。

健康福祉部長 例えば三刀屋高校では、選挙管理委員会の方による選挙投票行動に関する講話の実施、横田高校では、インターネット上の記事を活用し、18歳選挙権一票の重さに

ついて話し合いをする取り組みがありました。出雲高校では、毎年あるが選挙を意識して、財政再建をテーマに架空の政策について話し合い、模擬投票を実施するなどがあった。いずれも公職選挙法の制限に留意しながら、主権者としての自覚を高める取り組み、投票の重要性を認識させる取り組みとして行われている。

幼児教育の充実に

保育所と幼稚園に分かれる保育所や幼稚園の取り組みについて、島根県では幼児教育センターを設置して一本化した取り組みを行っています。

●幼児教育センター設置からこれまでに、どのくらいの幼稚園・保育所に訪問指導されたのか。

健康福祉部長 センターを設置した平成30年4月から令和3年末までに訪問した幼稚園の数は、全幼稚園の51.8%に当たる44施設、そして訪問件数は延べ202件。保育所は全保育所の53.6%に当たる202施設、訪問件数は延べ726件となっています。

●幼児教育センターからだけではなく、各市町村も指導に関わる体制が必要と考えるが、各市町村の取り組み状況を聞く。

現在、市町村では、幼児教育アドバイザーの配置などが進められ、令和元年度末までに3市、令和2年度に1町、令和3年度に3市町で配置され、現在、7市町で幼稚園・保育所等への訪問指導が行われている。それ以外の市町村でも、幼児教育アドバイザーや幼児教育センターの設置に向けた検討が行われている。

県では、個別に市町村と意見交換を重ね、その重要性や課題認識の共有可能化を進めるほか、県内市町村や他県の好事例を紹介するなど、各市町村の実態に沿った体制づくりができるよう、支援・助言を行つてきている。

●幼児教育センターの今後にについての考え方を聞く。

知事 県の幼児教育センターの今後についての考え方を聞く。

県では、引き続き、市町村における幼児教育の支援体制の整備への支援・助言を行っていく。今後はより高度な知見を必要とする事案や、広域的な調整が必要な事案などへの対応を担っていくことを通じて、県内の幼児教育の充実に寄与していく。

●生活困窮者自立支援

働きたくても働けない、住む所がないなど、生活するごとに困難を抱える人たちの相談窓口を各市町村に設置し、

一人ひとりの状況に合わせた支援プランを作成し、専門の支援員が相談者に寄り添いながら、他の専門機関と連携して、解決に向けた支援を行います。

コロナ禍で仕事を失った人、事業経営が思わしくない人など、生活に支障をきたしている人たちが増えていますが、そうした人たちに生活困窮者が自立支援制度が周知され、活用されることが必要です。

●生活困窮者自立支援事業によって、生活の困難さを改善できたなど、事業の成果について聞く。

県内でも、一部の自治体で基準額を超えると、市町村の独自財源による対応が必要となる。全国的にこのことが要因となり、事業の実施や拡充に支障を来しているケースもある。

●国の財政支援の拡充を求めて、新たに就労した人は50名、支援員が相談者に寄り添いながら、他の専門機関と連携して、解決に向けた支援を行います。

4件。この事業全体の成果として、新たに就労した人は50名、支援員が相談者に寄り添いながら、他の専門機関と連携して、解決に向けた支援を行います。

●国がお考えか。

この事業費は国庫負担金等の対象で、事業ごとに補助率が定められており、補助金の基準額を超えると、市町村の独自財源による対応が必要となる。全国的にこのことが要因となり、事業の実施や拡充に支障を来しているケースもある。

●国の財政支援の拡充を求めて、新たに就労した人は50名、支援員が相談者に寄り添いながら、他の専門機関と連携して、解決に向けた支援を行います。

●消防防災の取り組み

11月8日に総務委員会の県内調査が松江市であり、委員外議員として参加しました。総務委員会では「安全安心な暮らしを守る防災・減災・防犯対策の取組」をテーマに調査を行って

●松江消防本部の田村達朗消防次長から、令和3年4月1日に発生した加賀住宅火災の状況と対応について説明を受けました。この火事は海岸端の住宅密集地で発生し、強風に煽られ32棟の建物が損壊しました。

●松江消防から説明

●育成に役立っています。

●消防団も組織率が低下して

く傾向にあり、また脇間は地元以外のところへ勤いでいる人も多く、今後、消防団のあり方について検討していく必要があります。

●消防団も組織率が低下して

く傾向にあり、また脇間は地元以外のところへ勤いでいる人も多く、今後、消防団のあり方について

検討していく必要があります。

●消防団も組織率が低下して

く傾向にあり、また脇間は地元以外のところへ勤いでいる人も多く、今後、消防団のあり方について

検討していく必要があります。